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APRES LES FETES 

  

 
 

Les fêtes sont achevées, Seigneur, 
et notre vie, à nouveau, 
s'ouvre sur le temps ordinaire. 
Mais en nous, 
brille le mystère de ta naissance 
qu'une fois encore 
nous avons contemplé. 
 

Aussi, venant de Noël et de l'Epiphanie, 
partons-nous, remplis de confiance, 
sur les routes ordinaires, 
car les fêtes sont pour nous 
des sommets de lumière 
d'où nous descendons transfigurés, 
afin de traverser avec courage 
les terres banales 
où se joue notre existence. 
 

Avant de partir, Seigneur, 
sur les routes ordinaires, 
voici notre prière : 
fais-nous la grâce d'être à notre tour, 
à notre place des signes discrets et clairs 
de ta fidèle proximité, 
afin que tous nos frères de la Terre 
puissent te chercher et te trouver, 
toi Dieu qui as choisi la Terre 
pour demeure d'éternité. 
 

Charles Singer  
 

 

 
 

Il faut être deux pour s’aimer, 
et trois pour s’ouvrir au partage. 
Il faut être Dieu pour aider, 
à vivre différents, (…) 
à vivre différents dans l’unité. 

 
Chant «Vivre différents dans l’unité» 

Bayard Presse Liturgie 

 

J. F. Kieffer 

CORINNE, 5-6 ANS, 
Grande théologienne 

 
Voici l’histoire de Corinne, 5-6 ans, haute comme 3 pommes, croquant la 
vie à pleines dents. Un jour, elle s'approche de sa Maman et lui dit :  
- « Maman, j'aimerais bien dessiner Dieu ! » 
Dans un premier temps, Ia maman est d'abord quelque peu surprise des 
élans mystiques de sa fille. Mais très vite, elle lui dit :  
- « Eh bien ! prends tes crayons de couleur, une grande feuille blanche et 
dessine Dieu. » 
La petite s'installe à sa table de travail. Elle est là, silencieuse, attentive, 
réfléchie. 
 
Elle interpelle sa Maman.  
- « Maman, est-ce qu'il est grand Dieu ?»  
Sa Maman lui répond rapidement que Dieu a créé le ciel et la terre, les 
grandes montagnes, les grands océans… donc Dieu est infiniment grand ! 
 

La petite est devant sa feuille blanche, elle ne 
dessine toujours pas… Un moment plus tard, 
elle pose une nouvelle question.  
- « Maman, est-ce qu'il est beau , Dieu ? » 
De nouveau, la Maman s'efforce de trouver 
les mots adéquats pour faire comprendre à sa 
fille que Dieu est la source de la beauté :  
- « Tu vois, chaque fois qu'on admire une 
fleur, un paysage, un visage, chaque fois 
qu'on est saisi par I’émerveillement… on 
rejoint la beauté que le Seigneur a semée 
dans sa création. » 

 
Corinne est toujours devant sa feuille blanche. Crayon à la main, elle ne 
dessine toujours pas. Une troisième fois, elle interpelle sa Maman :    
- « Maman, est-ce qu'il est bon , Dieu ? » 
Avec beaucoup de patience, sa Maman lui répond :  
- «Tu vois, quand tu es avec tes copains et copines, quand on arrive à 
s'accueillir, à jouer ensemble, à respecter chacun, on touche du doigt la 
bonté que le Seigneur a mise dans le cœur de chacun, chacune. Même 
chose quand, en famille, on vit un bon moment de partage, de communion. 
Dieu, c'est I’infiniment bon ! » 
 
Corinne ne dessine toujours pas, comme si elle était empêchée par « je ne
sais quoi ». 
 
Tout à coup, I'air d'avoir fait une découverte magnifique, elle se précipite 
vers sa Maman pour lui dire :  
- « Maman, je n'ai plus envie de dessiner Dieu ! J'ai trop peur de I’abîmer ! » 
 

Grande théologienne, notre petite Corinne ! 
 

Le risque n'est-il pas grand d'abîmer Dieu ? 
 

 

 

J. F. Kieffer 

Comité de rédaction : Jean Duranton, Anaëlle, Catherine Laurent, Cécile Denis, Janou Schmitz, Mariana, Martine de Stoop, Paula Abreu, Pauline, 
Romain et Virginie Cabo. Nous avons aussi accueilli, Bayard Presse Liturgie, Brunor, Charles Singer, Corinne, Jean François Kieffer, Louis Rétif, 
Patrick Royer et Thomas Merton. Contact : Martine - 91 91 94 614 - martinestoop@sapo.pt 



 
 
 
 AU CATÉ, DESSINER C’EST DÉJÀ PRIER !  

 

Groupe de Profession de Foi - Messe des 5èmes 
 

Cette  année le groupe des 5èmes est composé de 14 
jeunes qui cheminent ensemble pour préparer leur 
Profession de Foi. 
Pendant l´année, ils sont répartis en deux groupes.  
C´est donc avec beaucoup de plaisir qu´ils se sont 
retrouvés le samedi 12 décembre pour un temps fort 
chez Virginie.   
Après la préparation de la messe du 13 décembre où 
tous avaient une participation active, nous avons 
réalisé un questionnaire sur les Actes des Apôtres  
(programme de leur année de catéchèse). 
 

Le jour « J », tous étaient présents à 10h30 pour la 
répétition des chants. La messe, très animée et 
appréciée par la communauté, a déjà incité d´autres 
groupes de catéchèse à préparer eux aussi d´autres 
messes. 
Les jeunes de 5ème, forts de cette expérience, ont  demandé de la renouveler et la date du 7 mars a déjà été fixée pour leur 
prochaine  messe.                                                                                                                           Paula Abreu  et  Virginie Cabo  

Où? 
 

À la chapelle,  
on a l’appel. 
À la maison, 
on a l’orientation. 
Et enfin, au caté, 
On a des beautés. 
 

Mariana 
 

  

 

       

 

 
 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
LA PAROLE  

 

DE DIEU 
 
 

 

L’aurore de la Bible : les Nombres    
� 28 janvier 
� 04, 11, 18 et 25 février 

  
L’aube des évangiles : épître aux Romains 
� 02 et 16 février 
 

La Bible du soir : Koheleth 
� 25 janvier 
� 08 février 
 

La Bible du dimanche : épître de Jacques 
� 31 janvier 
� 28 février 
 

Groupe Saint-Louis : l’Apocalypse 
� 06 mars 
 

L’éveil à la foi :  
l’Évangile expliqué aux enfants, pendant la 
messe, à tour de rôle par des parents de notre 
communauté. Le dimanche à 11h00. 
� 28 février 
� 07 mars 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

Vous pouvez aussi consulter le calendrier sur le site 
de St-Louis : www.saint-louis-des-francais.org 

 

Prochains RDV 
 

 
 
Messe animée par les CE2 : 
dimanche 7 février  
 
 
 
 

Prières des mardis de carême : 
à 20h30  
mardi 23 février (puis les 02, 09, 16, 23 et 30 mars) 
 

ELLE&LUI : 

   un couple, ça se construit ! 
 

Nous savons combien il faut prendre soin de son couple ; nous savons 
quelle aventure il constitue, lui qui nous pousse sans arrêt vers ces terrae 
incognitae qui sont chez notre conjoint, mais également en nous...  
Ce parcours Elle&Lui propose des outils concrets qui permettent et 
améliorent la communication en couple. Il est ouvert à tous les couples 
qui souhaitent enrichir et consolider leur relation. Mariés ou vivant 
ensemble depuis au moins 3 ans. Chrétiens ou non. 
  

Il propose 7 soirées, dont voici le déroulement : 
- un dîner servi aux chandelles pour deux, 
- un exposé présenté par un couple marié et 
- un temps d'échange en tête-à-tête qui préserve l'intimité, à partir d'un 
livret. 
  

Les thèmes abordés sont les suivants : 
- poser les bons fondements 
- l'art de la communication 
- la résolution des conflits 
- la puissance du pardon 
- parents et beaux-parents 
- une sexualité vraie 
- l'amour en action 
  

Le parcours est organisé par une équipe de chrétiens  bénévoles, en 
accord avec le responsable pastoral. Les 7 dîners s'étendent sur 2 mois et 
demi. Il est porté dans la prière par toute l'équipe. Des outils sont à 
disposition : livre et CD-Rom des enseignements, manuel pour 
responsable et participant, tracts et affiches. 
  

Il permet à une communauté chrétienne d'assurer le service après-vente 
du sacrement du mariage, mais également de fournir à ceux qui ne sont 
pas chrétiens une occasion de fortifier leur couple, dans un cadre 
accueillant et novateur, et ainsi de faire découvrir les richesses de 
l'Eglise, "experte en humanité". 
  

Il n'est pas, comme vous l'avez compris, un mouvement spirituel de 
couple ; il peut, par contre, donner aux couples qui viennent le désir de 
s'investir ensuite dans un mouvement spirituel. 
   

Ce parcours est salué par de nombreuses personnes professionnelles du 
couple comme un moyen rare et efficace ! Combien d'hommes, qui 
n'aiment pas parler en groupe de leur couple, et encore moins entendre 
leur femme parler en groupe de leur couple, ont été séduits par cette 
formule, où le couple se retrouve uniquement en tête-à-tête !  
  

Il est proposé par le parcours Alpha, avec qui il présente des points 
communs : convivialité, accueil des non-chrétiens, prière de l'équipe 
organisatrice qui se met au service de notre Père, source de tout amour. 
  

Pour plus de renseignements :   
site : www.elleetlui.org  
Catherine Laurent : kerbiren@free.fr - 21 249 12 55 ou 91 357 28 60  
 

Catherine Laurent  
 

J. F. Kieffer 

 

Parcours ALPHA  
 
Commencé le 12 novembre, ce parcours, encore une fois, nous donne beaucoup de joie ; l'équipe organisatrice, Léna, Ingrid 
et Catherine, ainsi que 3 invitées, se retrouvent le jeudi, de 13h30 à 15h30, chez Ingrid, et cela jusqu'au 11 février. 
 

Le jeudi 14 janvier, nous avons passé la journée chez Ingrid, près de Torres Vedras, sous le souffle de l'Esprit-
Saint ; enseignements, pour ouvrir nos intelligences, prières pour ouvrir notre cœur et notre vie, partage d'un 
excellent repas, et champagne pour fêter la joie de cette vie pétillante et abondante qu'Il veut pour nous, 
cet Esprit de bonté, de douceur, de paix, de liberté, d'amour ! 
 

Il y a encore plusieurs thèmes à aborder, enseignements faits sur DVD par le président d'Alpha France, Marc de Leyritz : 
"Comment résister au mal ?", "Dieu guérit-Il encore aujourd'hui ?", "Qu'en est-il de l'Eglise ?".  
 

Et nous terminerons par une dernière réunion, ouverte à tous, pour raconter ce qu'est Alpha et ce que nous y vivons; en 
mars ou avril, la date sera donnée ultérieurement. 

Catherine Laurent  

 

 



C’est dans ce paysage 
lisse et sans surprise que Jean 
XXIII convoque un concile 
général et ouvert à l’ensemble 
des disciples de Jésus-Christ 
(1962-1965). Le moins que l’on 
puisse dire c’est que la Curie 
freine des 4 fers : évidente 
mauvaise volonté – les gens du 
pouvoir craignent que le pouvoir 
leur échappe. 

 

Ils avaient préparé des schémas de discussions d’une 
grande banalité et dès la première réunion générale les choses 
basculent. Les cardinaux Liénart et Frings s’emparent du 
micro et au nom de toute l’assemblée refusent ce fait 
accompli : Les schémas de travail préparatoires et la 
nomination des membres des commissions sont 
exclusivement de notre responsabilité. L’incroyable marée 
d’applaudissements entraîne toute l’assemblée. Le concile a 
dès le début indiqué sa couleur. 

 

En ce qui concerne la théologie mariale les choses 
n’étaient pas claires et surtout pas clarifiées.  

De nombreux Pères attendaient au moins de nouveaux 
titres de Marie - sinon une définition nouvelle - «Il fallait 
ajouter de nouvelles pierres précieuses à sa couronne». Mais 
beaucoup exprimaient leurs réticences devant ce qu’ils 
estimaient être une «inflation mariale». 

 

La question était claire, lors de la 2ème session de 
1963 : souhaitez-vous un document exclusivement consacré à 
la Vierge Marie ou faut-il introduire le thème marial dans un 
chapitre du grand texte sur l’Eglise ? Une propagande intense 
et parfois même passionnelle se développa jusqu’au moment 
du vote. Le résultat provoqua la consternation : 1174 voix 
pour ; 1074 contre. Le concile se trouvait coupé en deux. Il y 
eut des larmes mais ce vote manifestait une large volonté de 
porter un coup d’arrêt au mouvement marial tel qu’il se 
développait jusqu’à ce moment-là. 

 

Paul VI demanda alors d’intégrer Marie au schéma 
sur l’Eglise. Le schéma fut complètement réécrit avec 
l’intention de situer Marie dans le mystère du Christ et de 
l’Eglise, chapitre d’une grande sobriété, très biblique et 
patristique. Il fut voté à la quasi unanimité, et promulgué 
avec “Lumen Gentium” le 21 novembre 1964. 

 

Et depuis le Concile ? 
 

On craignait une baisse de la piété catholique envers 
Marie. Ce ne fut pas le cas. À une époque de grande 
désaffection de la pratique religieuse et sacramentelle la 
dévotion mariale s’est maintenue : le peuple chrétien ne 
marche pas du même pas que les théologiens. 

 

Ce qui est très remarquable en cette fin du XXème siècle 
et en ce début du XXIème siècle c’est la fécondité de 
l’initiative de l’Abbé Paul Couturier, prêtre de Lyon et grand 
apôtre de l’œcuménisme (on lui doit la prière de la Semaine 
Mondiale pour l’unité des chrétiens). En 1937 (!) il eut l’idée 
audacieuse de réunir à l’abbaye des Dombes (près de Lyon) 
quelques amis prêtres catholiques et pasteurs protestants. Au 
fil des ans le groupe s’est étoffé (environ 40 participants). 

 

Après quelques dizaines d’années où furent abordés 
des sujets sensibles comme le ministère épiscopal (1976), le 
ministère de communion dans l’Eglise universelle (le rôle du 
pape) (1985), ce fut l’audacieux et remarquable «Marie dans 
le dessein de Dieu et la communion des saints» (1997) où les 

participants – tous de très haut niveau – nous font découvrir 
qu’on peut avoir une foi commune s’exprimant de 
manières diverses, respectueuses des autres et où la priorité 
est donnée à la prière. 

 

Notre recherche ne s’arrête pas là. Le groupe des 
Dombes pointe les difficultés qui demeurent encore.  

 

Retenons pour faire court : 
La question de la «coopération» controversée de Marie 

à l’œuvre du salut, l’ambiguïté de l’expression «les frères et 
sœurs de Jésus», les dogmes catholiques de l’Immaculée 
Conception et de l’Assomption avec la volonté de ne pas 
majorer nos différences : on peut sourire en pensant que 
l’Eglise institutionnelle n’a jamais mis à la porte ni Saint 
Bernard, ni Saint Thomas d’Aquin parce qu’ils ne croyaient 
pas à l’Immaculée Conception ! 

 

Et il n’est pas mauvais que nos frères protestants nous 
invitent à plus de rigueur lorsque nous parlons de la prière : 
en toute vérité notre prière s’adresse à Dieu seul. On ne prie 
pas les saints, on les «invoque» afin qu’ils prient Dieu pour 
nous (Sainte Marie, priez pour nous...). 

∗∗∗∗∗∗∗∗∗∗∗∗ 
 

Oui, nous avons fait des progrès. Prions avec 
confiance pour la conversion de nos Eglises. Que Marie ne 
soit plus jamais le prétexte de nos divisions. 

 

Les signes du temps nous invitent les uns et les autres 
à abandonner les théologies de confrontation pour aller vers 
des théologies de concertation. Alors un jour, quand Dieu 
voudra, nous pourrons célébrer ensemble la communion – 
enfin partagée. 

Jean Duranton 
 
 

PRIERE 
 

Notre-Dame des tâches monotones,  
Notre-Dame des lessives sans fin,  
Notre-Dame des jours sans joie,  
Notre-Dame des nuits sans repos,  
Notre-Dame des lendemains incertains,  
Notre-Dame des fins de mois sans argent,  
Notre-Dame des années sans vacances... 
 

Ménagère sans façons, voisine sans histoire,  
disponible à toute heure et tenace à la tâche :  
de ton Noël de mal logée au dénuement de nos taudis,  
de tes angoisses de mère à nos tracas pour les enfants,  
de tes menus services aux gestes de notre entr’aide... 
 

De ta vie pauvre mais joyeuse à nos envies,  
à nos calculs, je te salue Marie...  
Mère de l’humanité,  
tu veilles au berceau du monde qui se construit.  
Cette humanité-là, c’est encore ton Fils qui grandit...  
En ton immense joie, à l’aube de Pâques,  
En ton profond amour, au matin de chaque jour,  
Nous reconnaissons Jésus-Christ  
Pour notre résurrection et notre vie.  

Louis Rétif 
 
Le meilleur moyen de connaître Notre-Dame, c’est de partager 
son humilité, sa discrétion, sa pauvreté, son effacement et sa 
solitude. Sans Marie, la connaissance même du Christ n’est que 
pure spéculation, mais en Marie elle devient expérience, parce 
qu’elle a reçu l’humilité et la pauvreté sans lesquelles on ne 
peut connaître le Christ. (Thomas Merton) 

 
(1ère partie - Les écritures : Partage nº 96 ; 2ème partie - L’histoire : Partage nº 97) 
Retrouvez ces articles sur le site www.saint-louis-des-francais.org 

La Vierge Marie - Un parcours à grands pas 
 

3ème partie – Vatican II  
 

  


